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在这篇文章中，我准备简单地谈一谈有关因果的问题，其中包括

因果的本体、分别、支分细节以及对因果的疑问。

什么叫做因果呢？比如说，一个人去偷盗，在偷了东西以后，在

他的身口意中哪一个是因呢？我们经常讲的业，在这里和因是一回事。

偷盗人用手去抓一个东西放到自己的包里，这是不是叫做因呢？当一

个人心里想“我要去偷这个东西”，这个起心动念是因吗？上述身口意

行为当中到底哪一个是因？

关于因果的解释，一切有部和唯识宗有很多不同的观点，但在名

言谛中比较究竟的，还是唯识宗所阐述的观点。他们认为，每一个人

从无始以来到成佛之间，都有一个心的相续，此心相续有时候有眼耳

鼻舌身等五识，有时候没有，但无论它有怎样不同的分别，总有一个

恒时不灭的存在，就叫阿赖耶识。造了业以后，就会在阿赖耶识里播

下一个种子。

还有一个比喻是：下雪的时候，如果将墨水倒在雪里，雪就变成

了墨水的颜色；雪化之后，在地上仍可以看到这种颜色。同样的，如
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果以烦恼去造业，当这个烦恼消失的时候，这个业就会留在阿赖耶识

上。业（或因）是一种特殊的能力，就像稻谷的种子，虽然我们肉眼

看不出它能生出稻芽，但它确实蕴藏着这样的能力。同样，当阿赖耶

识上播下一个业的“种子”，经过一段时间，在因缘成熟后，它就会产

生“果”，这个果也叫报应。所以，因（或业）的本性就是阿赖耶识上

这种特殊的能力。

当一个人杀生、偷盗的行为完成以后，在他的阿赖耶识上就会留

下这个行为的种子。这颗种子什么时候发芽是不定的。经书中常用粮

食的比喻来说明报应的早晚。粮食蔬菜品种繁多，它们成熟的早晚也

不相同。有些成熟只需要一两个月，有些却需要五六个月甚至更长时

间，这种差异来自于种子本身的不同，以及地理环境和气候等因素。

同样的，经书里讲因的成熟有四种情况：一是很快显现的果，即今生

报应。比如年轻的时候造业，中老年时得报，有时甚至更快，当下就

可以看到果报。这是什么原因呢？某些特殊因缘可以使果迅速出现，

这个很快成熟的业，来自于它的对境和动机，《百业经》中就汇集了

很多这样的公案。比如说，僧众和普通人是两个完全不同的对境，如

果偷僧众的东西或毁谤僧众的情形很严重的话，就有可能在当下或今

生见到报应；如果对境是一般人，果报肯定是有，但不一定马上或在

这一生显现。这种差别是由对境不同而产生的。另外是动机的差异，

如果杀生的念头非常强烈或蓄谋已久，以这样的动机去杀生，它的报

应就会很快成熟，若杀生动机不那么强烈，则虽然有果，但不会很快

显现。二是下一世一定会成熟的果，比如造五无间罪之类的大恶业或

大善业，在下一世一定会报应。三是虽然肯定有果报，但成熟期不定，

或许三四代以后，或许更长时间。四是也许有果报，也许没有果报。

从因果不虚的角度来看，这是什么原因呢？这是因为，如果这个因
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（或业）的能力很微弱，当它遇到强大的对治力时，它的果就不一定发

生。前面三种称为定业，第四种叫做不定业。

业的这四种不同的能力唯有佛是全知的，其他的普通人乃至具有

神通的外道和小乘阿罗汉也不能彻底了解。佛出世时，印度有许多外

道，他们用神通亲眼看到一个一生行善的人，死后却去了地狱、做了

饿鬼或堕为旁生，如果因果是真实存在的，那么为什么善无善报呢？

于是他们认为因果之说完全是骗人的。

一个一生行善的人为什么会堕落呢？因为，虽然他今生行善，没

有造什么恶业，但是，我们并不知道他过去世是怎样的。也许他今生

是行善之人，他的上一世和上上一世还是行善之人，但再往前推就不

一定了，可能在很多世以前他造了恶业。从三种定业分别来看，他今

生所做善业不属于现世报应和下一世报应的业，而是属于第三种定业，

即它有果报，但也许在几千年、几万年，甚至几百万年之后才会发生。

在生生世世当中，我们有没有造这种业呢？答案是肯定的。所以，

虽然现在做得很好，但如果不能清除过去世所造的恶业，其果报就会

一直等着我们，这种业一旦发生果报，是没法回避的，只有暂时堕下

去了。但是今生所做的善业是不是空耗了呢？当然不是，它也有果报。

如果这个业的能力不是很强，成熟很慢，就有可能先堕落再上升。

所以，不要说一点正知正见都没有的人，就连修证比较不错的那

些外道仙人，他们在因果知见上都是迷惑的。这是因为因果循环错综

复杂，贯穿三世，唯有佛彻底知道前后的一切来龙去脉，而其他人只

能知道中间的一部分。这些外道仙人通常很有学问，也有一些世间神

通，他们往往根据自己看到的某些情形，如某人前世行善，后世堕落，

便轻下结论，说因果是不存在的，并因此著书立说，迷惑了很多人，

从而渐渐形成一个教派，断见便由此产生了。
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常见又是怎么来的呢？有些人虽然有神通，但看得不是很远。他

们用神通看到自己来自于色界，在做天人的时候，梵天、帝释就存在

了，现在自己死了，但回头看去，帝释、梵天还没有死。他继续观察

帝释、梵天是什么时候生的，什么时候会死，但往前看了几千年、几

万年，发现他们都不会死，于是便认为他们是永远不死的；然后又往

后推到几万年、几百万年，但仍然没有看到他们是哪一天生的。这时

他就认为，梵天、帝释以下的众生才会有生死，而梵天、帝释是常住

不灭的。他们把这个观点写进书里，于是很多人跟着他学，就又形成

了一个教派。常见和断见就是这样来的。

现代人在这方面也出现了类似的问题。有些人没有偷盗、杀生或

伤害他人，并且持戒行善也做得不错，然而他的工作、生活却处处不

如意。于是，有人就想不通：如果因果存在，善良的人怎么会遭到不

幸呢？对因果或《俱舍论》没有深入了解的居士也会有这种看法，甚

至有人这样说，我参加了法会，又念了那么多经，就不该有这样那样

的病痛或灾难。这种观点是错误的，因为参加法会、放生及所做的一

切善举，已经存入我们的阿赖耶识中，没有显果是因为因缘没有成熟。

就像一个农民春天种地，他把仅有的粮食都播了种，家里就没有粮食

了，要等五六个月以后才会丰收，而现在他却是一个没有饭吃的穷人。

有人觉得奇怪：你种了那么多地，天天辛勤劳动，为什么没饭吃呢？

这种疑问是没有道理的。谁都知道，播种和丰收之间是有一段时间间

隔的，现在没有粮食是因为他去年没有好好种地，没有获得丰收，所

以把种子播下去后，便没有余粮可吃，这与他今年的辛勤劳作没有直

接关系。同样，参加法会或放生与现在的病痛灾难也没有直接的联系，

因为病痛灾难是过去世所造恶业成熟的显现。

另一种情况是，有些人平时无恶不作，但他也没病没灾，过得很
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好，甚至一辈子都荣华富贵直至寿终正寝。于是又有人说，如果因果

存在，他们干了那么多坏事，为什么没有报应呢？行善之人与造恶之

人比较时，造恶之人过得还要健康快乐，这不是说明因果根本没有吗？

这与种地的情况完全是一样的。

现在我们来分析遇到病痛灾难是否完全由因果来决定的问题。

个别外道认为，一切显现都是由业力来安排，一个人的一生过得

好与不好，甚至连吃一顿饭是早是迟都是命中注定的，是没有办法改

变的，但佛教却并不承认这一观点。

佛教认为，无论病痛也好，灾难也好，都有多种因缘。有些病是

前世造成的病，也叫业力病，这种病无论花多少钱，采用多么高明的

医疗手段，都无法治愈，这有可能跟因果有关系。假如你只是感冒头

痛发烧，也不能排除是因果的原因，但也不是一定由前世的因所导致。

所以，有些事物确实跟因果有联系，有些却跟因果没有直接的关联，

佛教一直强调不堕二边，在因果上也是如此。

如果像外道所讲的，一切都是命中注定无法改变，那修行还有什

么用呢？既然已经注定了，就什么都不用做了，结果好就随意享受，

不好也只有任其发生、听天由命。同样，假如真有一个命中注定，那

么布施给别人食物也没有用，给了他也吃不饱，因为他命中注定要挨

饿。所以，这种宿命论是不能成立的。

还有另一些世间人根本不承认因果，这也是错误的。我们要走中

间的路，不堕二边。痛苦和快乐跟因果是否有关，以我们现在的智慧

和感官是没法确定的。综上所述，一般情况下，我们现在做得好与不

好，是跟以后的果必然关联，但跟现在的显现没有直接关系，当然，

特殊因缘除外。

还有一些人认为，因为杀生偷盗等违背了宗教信仰，所以才不能
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去杀生偷盗。其实并非如此。不能杀生偷盗的原因，是因为杀生偷盗

违背了自然规律，必然会遭到报应，所以才要戒除。比如，服毒是不

是违背佛教教义的呢？虽然佛教是禁止人服毒的，但最根本的原因，

是因为毒药本身是不能吃的，如果你非要尝试，必然会中毒并感受痛

苦，这就是违背自然规律而得到的果报。有些毒品服用后立即会发作，

有些则几个月甚至几年后才发作。因果报应也是如此。虽然因果是我

们的眼睛看不见的，但它们的显现规律都是一样的。当一个人服毒后，

在还没有发作并活得很健康时，有人便以为他服的不是毒，仔细想想

这有道理吗？没有痛苦并非没有中毒，只是毒发的时间没到而已。同

样，杀生偷盗就像把毒品吞下去一样，肯定是要发作的，只不过需要

一个阶段或一个过程罢了。

经书里还讲述了另外一个例子。以前，有一个国王杀害了阿罗汉。

第二天，他所辖的领土内开始下起珠宝雨。在以后的连续六天中，天

降的宝物一天比一天珍贵，但第八天却降下铺天盖地的黄土，全国所

有的人都被埋葬于黄土之下，一命呜呼。为什么国王杀了阿罗汉后反

而感得天降珠宝呢？因为他过去世曾造过殊胜的善业，现在虽作了极

大的恶业，但当两种不同的业相遇时，原来的善业先成熟，自然得到

大的善报，当福报享尽后，立即恶报现前。这里面的先后顺序是不是

像外道所讲是由造物主安排的呢？肯定不是。这与粮食成熟是由土壤、

阳光、气候等诸多因素综合而成，绝非人为所致，只是一个自然规律

的道理完全是一样的。

如果想更多地了解因果方面的问题，可以看《俱舍论》 第四品，

其中阐述的因果道理十分清晰明了。如果对因果没有一个正确的定解，

就会出现许多问题，有神通的人尚且如此，没有神通的人就更不用

说了。
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第四种因是不定因，这种因不论是善是恶，因能力微弱，所以当

碰到其他违缘时，就不会发生果了。对于恶业，要制造一种违缘使它

变成不定业，这个违缘就是忏悔。在《大乘阿毗达摩》中讲，无始以

来所造恶业都有办法让它变成不定业，这个办法就是对它生起后悔心，

并发誓以后再也不造。后悔和发誓不造恶，是转定业为不定业的两个

关键条件。

比如，一个人原来靠杀猪宰羊生活，后来改行不做，开始当居士

念佛，他对原来的恶业生起很大的后悔心，并发誓一生当中再也不去

做这种恶事。当这两个条件完全具备后，他所造的杀业就变成了不定

业，以后就不一定得果报；若再进一步深刻忏悔，就有可能完全不受

果报。

对于往昔曾经造过、现在已经不能回忆的恶业，我们可以这样观

想：无始以来我所做的一切罪业，无论是有意或无意做的，都是不应

该的。并如同服了毒药一般，对它生起强烈的恐惧和后悔心，发誓从

此再也不做，这样就可以令无始以来所造的一切恶业都变成不定业，

这是很有意义且十分重要的。如果不能这样做，情况就很难讲了。

虽然我们今生没有杀生、偷盗造恶业，都是居士或出家人，经常

念佛、修法、放生，但我们所做的毕竟是凡夫的有漏善业，如果又没

有回向，一旦生起一个强烈的嗔恨心，当下便可摧毁长时所积的善业。

因为凡夫的这些善根都是靠不住的，现在做得好，以后做得好不好，

谁也没把握。如果我们有能力，就可以看到过去世所做的不善业因全

部储存在阿赖耶识里，若不忏悔，其果报一定会显现，那时就与持断

见的外道所见一样：虽然今生行善，死后却会堕落。这是非常危险的，

因此我们必须要忏悔。没有一个罪业是不能忏悔的，都能够忏悔清净。

同样，善也有不定业，我们应该尽量把善业储存下来，方法有两
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种：一种是回向，还有一个更好的方法就是通达空性。知道行善是如

梦如幻的，若能这样思维，即使有嗔恨心生起，也毁不掉这个善根。

因为嗔恨心是有漏的、有执著的，它与如幻如梦的见解是没有关系的；

而我们所做的善法是跟证悟如幻如梦的智慧有关的，两者比起来，有

执著的法比不上有智慧的善根，所以嗔恨心毁不了这个善根。如果既

没有证悟又没有回向，而且嗔心不断，那么善根就很容易被毁灭。对

凡夫来讲，回向就是最好的办法。

综上所述，我们要尽量让那些恶业都转为不定业，而把所有的善

业想办法变成定业。

这四种业很重要，要想认识因果，必须要分清这四种业，并对它

有一个完整的认知和了解。这对我们的修行也至关重要。

因果是这样的，如何证明它的存在呢？佛曾讲过，一个普通的人

想要证明因果的存在是比较不容易的，但也不是完全没有办法。佛教

讲缘起现象，因缘和合。缘起是什么呢？缘起就是有了因就肯定有果，

内外所有的事物，都是缘起的现象。因缘的结果。比如说一个人杀生，

这对于被杀的众生是一个很大的伤害，此人造了这么严重的业，哪能

没有果呢？如同在潮湿和温暖的土壤里随便丢一粒种子，即使不管它

也会发芽。同样的，在世间的一切有为法中，没有任何因是不结果的。

我们在日常生活中常看到，有些病人被医生或有神通的人判定只

能活一个月到两三个月；但是病人通过行善，如放生或修长寿法，在

两三个月后，依然活着并且活得很好，当医生再检查时，发现病灶消

失了。这种情况无论在藏地或内地，甚至全世界都有发生，这既不是

传说也不是神话，而是一个个活生生的事实。由此可以证明，因果是

存在的。

佛在某些经典中，也通过下面的例子来证实过因果的存在：有些
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人一生无论怎样努力也发不了财，他的经营操作并没有问题，但终身

受穷；有些人没怎么努力，却一生荣华富贵。还有诸如健康不健康，

长寿不长寿都是这样。人们会认为这也许与环境有关，其实不是。例

如，西藏历史上有个国王为了让穷人富起来，曾三次把西藏所有贵族

的财产平分给老百姓，但是过了一段时间，情况又恢复原样，穷人还

是穷人，贵族依然是贵族，国王也就没办法了。那些富裕之人并不全

是聪明和能干的，那些不富有的人也并非愚蠢和懒惰，这多半也跟因

果有关。当然，不是说这里所指的富和穷全都是命中注定的，富了就

不用去干活，穷了也不必再努力，但从这些事件中，也基本上看得出

因果的关系与规律。

《俱舍论》里也讲，有些父母造了很严重的罪业，他们的子女会感

受到这个报应。如果父母造业、子女受报，岂不是与佛经所讲的自作

自受、不能被他人代受的说法相矛盾了吗？《俱舍论》解释说，这些

子女本身就有那种恶因的存在，当父母造了大恶业后，由于他们与子

女的密切关系，就促使子女的恶因提前成熟而感受果报。对此，古今

中外有很多公案可以证明。通常来说，想要直接证明因果的存在是很

难的，因为我们的肉眼无法看见前世的因和后世的果，但是用间接的

方法，如上述的例子，就完全可以证明因果的相续存在。不要说轮回

是受因果的制约，就是涅槃和解脱也被它控制。所以，如果我们想解

脱，就要种解脱的因，有了因就一定有果，这就是佛教的见解。

佛教的见解是缘起，缘起包含了许多内容，从名言谛来讲，就是

有因必有果。现今一切悲欢离合等形形色色的事物，都有各自的因，

其中有一些因是我们可以看见的，有一些则是肉眼无法看见的，唯有

特殊的人才可以全面知晓。有因必然有果，无因就不会有果。若渴求

人天福报或快乐，就要去种快乐的因，快乐的因就是行善；若想避免

浅谈因果关系
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慧灯之光（壹）

痛苦和灾难，就不要种痛苦的因，痛苦的因就是造恶。凡夫由于愚痴

和无明，欲求快乐果却反种痛苦因，比如时下许多人杀害各种动物，

用它们的血肉和生命换取自己的延年益寿，这岂不是完全的颠倒吗？

其余的事情也都是这样。

所以，如果凡夫对因果没有一个正确的观点和取舍，则所做的多

半是错误的，由此而感受的，也将是他们意想不到也不愿接受的苦果。
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